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Требуется ремонт
Уральские общественники оцени-
ли состояние детских садов

АКТИВИСТЫ ОНФ проверили доступность и состояние зданий и коммуникаций дошкольных 
учреждений. Недочеты обнаружены в Новоуральском, Асбестовском, Рефтинском, Малышев-
ском, Арамильском и Невьянском городских округах. Наиболее распространенные пробле-
мы — отсутствие стоянок и подъездных путей к детским садам, изношенность фасадов и отдел-
ки внутренних помещений. Кроме того, плохо оборудованы игровые и спортивные площадки.

Храм не выше крыши

Премия «Спасибо» 
Ее лауреаты получают не призы и деньги, 
а благодарность общества за добрые дела 

На Южном Урале на два
долгостроя меньше

СТОП-КАДР

Первый в мире автомобиль, управляемый мозгом человека, представлен на международной выставке «Иннопром» в 
Екатеринбурге. Машина реагирует на мысленные команды водителя. В нейромобиле привычную систему управления (педали, 
рычаги переключения скоростей) заменяет умная начинка, реагирующая на биологические импульсы, которые передаются 
с помощью особого головного убора автомобилиста. На выставку привезли пилотный образец, разработанный молодыми 
учеными университета Лобачевского в Нижнем Новгороде. Серийный выпуск нейромобиля планируется начать через три года.

ПРИЗНАНИЕ

 Елена Мационг, 
Свердловская область 

Деньги решают далеко не все. 
В Свердловской области есть пре-
мия, не предполагающая матери-
ального вознаграждения, победите-
ли работают в прямом смысле за 
спасибо. Она так и называется — 
«Спасибо». Это знак признания об-
щества за добрые дела. Не случайно 
премия практически сразу же с мо-
мента появления, полтора года на-
зад, стала престижной. 

— Мы часто видим, как человек 
совершенно бескорыстно делает 
что-то, не помышляя о вознаграж-
дении. Думаем про него: вот моло-
дец, но далеко не всегда решаемся 
поблагодарить, — признается 
председатель регионального от-
деления Всероссийского совета 
местного самоуправления Анато-
лий Павлов. 

На недавней церемонии на-
граждения спасибо сказали, на-
пример, Вере Симаковой из по-
селка Верх-Нейвинского. Вера не-
сколько лет занимается реабили-
тацией инвалидов, она учредила 
некоммерческую организацию 
«Благое дело». Многие ее подо-
печные годами сидели дома, счи-
тали, что жить незачем, а теперь 
понимают: они такие же члены 
общества, как и все вокруг, прос-
то судьба у них сложилась иначе. 
Кого-то Вера устраивает на рабо-
ту, с кем-то занимается индиви-
дуально. А для всех проводит уди-
вите льно добрые к ульт у рные 
программы.

Мама одного из мальчиков с 
ментальными отклонениями со 
слезами на глазах рассказала: сын 
был замкнутым, почти не разгова-
ривал, с трудом совершал элемен-
тарные действия руками. 

— Теперь он стал улыбаться и пы-
тается говорить, — не может сдер-
жать эмоций мама.

— Эти люди делают нас чище, — 
убеждена Вера. — Я иногда задаюсь 
вопросом: кто по-настоящему бо-
лен — они или наше общество? Ин-
валиды живут среди нас, и никто 
из них не должен чувствовать себя 
изгоем. 

За организацию Венского фе-
стиваля в Екатеринбурге на цере-
монии отметили Александра Ва-

силевского, руководителя проек-
тов представительства АСИ в 
УрФО. Венский фестиваль открыт 
для всех, он дает возможность 
приобщиться к мировой музы-
кальной культуре даже тем, у 
кого нет в кармане ни копейки. 

К слову, процедура выдвиже-
ния на получение премии очень 
демократичная: несколько обще-
ственных организаций предлага-
ют номинантов, идет народное го-
лосование и побеждает тот, кто 
набрал больше всего голосов. За-
тем в торжественной обстановке, 
с у частием самых уважаемых 
свердловчан, под вспышки теле- и 
фотокамер лауреатам вручают 
«Письмо общественного призна-
ния». 

Премии «Спасибо» в этом году 
удостоен и директор уральского 
филиала «Российской газеты» Сер-
гей Салыгин. Он занимался орга-
низацией акции «Читающая моло-
дежь», которую «РГ» проводит со-
вместно с вузами, популяризируя 
классическую литературу и печат-
ные СМИ. Земляки оценили его 
вклад в «отстаивание веры людей в 
себя и справедливость», а в це-
лом — позитивную и жизнеутверж-
дающую позицию журналистов 
нашего издания.

Вера Симакова занимается 
социальной реабилитацией 
инвалидов.

ПРОЕКТ

В Нижневартовске будущий 
православный храм, который 
должен войти в десятку самых 
высоких в стране, укоротят 
более чем на треть. Админи-
страция м у ниципа литета 
учла мнения и критические 
замечания горожан.

Площадкой для возведения 
культового сооружения вы-
брана автостоянка меж ду 
улицами с именами богобор-
цев — Дзержинского, Ленина и 
Чапаева. В микрорайоне с па-
нельными многоэтажками 
предполагалось выстроить 
церковь высотой 79 метров. 
Это соответствует, в зависи-
мости от типа жилого здания, 
25—30-этажному дому. Даже 
по российским меркам вели-
чина рекордная. Выше, как мы 
выяснили, восемь храмов. Три 
из них появились в постсовет-
ск у ю эпох у.  К п ри меру, 
96-метровый Спасо-Преобра-
женский собор в Хабаровске, 
он — абсолютная доминанта в 
краевом центре.

Проект вызвал у северян 
противоречивые чувства. Со-
гласно опросу портала «Я 
живу в Нижневартовске», из 
545 проголосовавших 346 вы-
сказались за использование 
площадки в иных целях (раз-
бить парк, отдать под спорт-
комплекс и т. п.). В управлении 
архитектуры и градострои-
тельства поставили точку: 
дискуссию завершить, храму 
быть, но с оговоркой: «С уче-
том высказанных на обще-
ственных слушаниях пожела-
ний высота не должна превы-
шать 50 метров». Получается, 
примерно наравне с крышами 
соседних домов. По другим па-
раметрам изменений вроде не 
предвидится: храм вместит 
около 500 верующих.

Проект планировки и меже-
вания территории готов. Раз-
решение на строительство 
еще не получено, но к сбору 
пожертвований уже присту-
пают. Сумма затрат не рас-
крывается.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ЮГРА

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Копейске возобновится 
строительство двух проблем-
ных домов на улице Фонви-
зина,7 и Коммунистическом 
проспекте, 25. Дольщикам по-
обещали, что долгострои сда-
дут до конца лета. 

На ковер в региональный 
минстрой вызвали представи-
телей семи компаний, ведущих 
строительство шести домов в 
Копейске, жилого комп лекса 
«Бриз» и дома на улице Работ-
ниц в Челябинске. Застройщи-
кам заранее предложили пред-
ставить план-график возведе-
ния объектов и пригласили на 
встречу представителей обма-
нутых дольщиков. 

На встрече принято решение 
достроить две копейские мно-
гоэтажки к сентябрю. По уве-
рениям застройщиков, осталь-

ные дома в городе сдадут через 
год — до августа 2019-го. 

— Теперь мы знаем, чего 
ждать от строителей в ближай-
шее время, а главное — что с них 
спрашивать, — отметил замми-
нистра строительства и инфра-
структуры региона Андрей Фа-
лейчик. — Конечно, подобные 
планы-графики исполняют да-
леко не всегда, поэтому мы на-
мерены внимательно следить 
за ходом работ.

А пока дольщикам предло-
жили посещать еженедельные 
оперативные совещания на 
строящихся объектах. Власти 
считают, что это поможет 
лучше информировать буду-
щих новоселов о темпах стро-
ительства и станет дополни-
тельным рычагом обществен-
ного контроля.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Хотя в Тюменской области количество долгостроев с начала де-
сятилетия сократилось в 18 раз, новый уральский полпред Ни-
колай Цуканов попросил власти региона взять проблемы обма-
нутых дольщиков под особый контроль. В первом полугодии 
500 из них возмещен ущерб в размере около миллиарда руб-
лей, а два директора строительных компаний за мошенниче-
ство лишены свободы. По сведению Единого федерального ре-
естра застройщиков, в 2017 году половина домов в регионе 
сдана с опозданием от месяца до двух лет.

НА ЗАМЕТКУ

Премию «Спасибо» вручают два 
раза в год в двух номинациях -- 
«За добрые дела» и «Люди-
бренды». В последней выбирают 
тех, кто своей деятельностью 
прославил регион. Так, «бренда-
ми» в разные годы были названы 
Виталий Волович и Николай Коля-
да. Обычно в каждой номинации 
награждают 10 человек.
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На Ямале продолжается сбор 
денег на достройку в Салехар-
де самого большого в Арктике 
храма — кафедрального Преоб-
раженского собора высотой 57 
метров (с крестом). Он заложен 
в марте 2012 года. В массивном 
двухуровневом здании площа-
дью 3,4 тысячи квадратов раз-
местится до полутора тысяч че-
ловек. Оно покоится на 93 сва-
ях, уходящих на 32-метровую 
глубину. Сдать объект предпо-

лагалось в 2014 году, но дефи-
цит финансов привел к долго-
строю. С весны 2016 года со-
брано свыше пяти миллионов 
рублей благодаря продаже сим-
волических именных храмовых 
«кирпичиков». Каждый стоит 
100 рублей.
А в центре Тюмени скоро зало-
жат соборную мечеть, которая 
в комп лексе с центром подго-
товки имамов рассчитана на 
полторы тысячи верующих.
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Футбол бодрит
В дни игр сборной России уральцы 
меньше вызывали скорую помощь

За дВе недели, в течение которых на Среднем Урале проходили матчи чемпионата мира по 
футболу, в екатеринбурге госпитализировано всего восемь болельщиков, причем с незначи-
тельными заболеваниями —  в медучреждениях они находились в среднем два дня. Все гости 
уральской столицы выписаны и покинули город. При этом во время игр нашей сборной в ека-
теринбурге на четверть сократилось количество вызовов скорой помощи. 

Рисуют цифры
Медики диагностических центров не хотят отвечать за ошибки  
в результатах обследований пациентов

Здравоохранение

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

— Сами приписали?  — спросил Сер-
гея Мруза на приеме лечащий врач, 
взглянув на  квиточек с результата-
ми анализа крови.

Сергей опешил, но быстро понял 
причину «наезда»: на бланке пока-
затель уровня холестерина был вы-
веден от руки. Цифры вроде бы успо-
каивающие: холестерин 4,9 (в нор-
ме). Но Сергей расстроился не на 
шутку и решил выяснить, насколь-
ко достоверны данные, выдаваемые 
клиентам, и не готовы ли сотрудни-
ки лабораторий ради прибыли пач-
ками штамповать липу.

Пробирки на потоке
Первым делом житель Нижнего 

Тагила попросил в частном центре 
копию результатов исследования 
крови по глюкозе и холестерину. Ко-
пию выдали. Уровень сахара был тот 
же, а холестерин (число, его харак-

теризующее, кстати, было также на-
писано шариковой ручкой) внезап-
но «упал» с 4,9 до 4,5.

Внятных объяснений, почему 
медики «нарисовали» разные циф-
ры, Сергей не получил. И пошел с 
заявлением в прокуратуру и Роспо-
требнадзор. В первом ведомстве та-
гильчанин настаивал на проверке 
фальсификации документов, во 
втором — на нарушении его прав по-
требителя.

— Понятно, на нервотрепку я ре-
шился не из-за мелочных придирок, 
а чтобы понять, носят ли приписки 
массовый характер, — пояснил свою 
дотошность Сергей. 

Центр под названием КМО (Каби-
нет медицинских осмотров) — одно 
из ведущих частных диагностиче-
ских учреждений Нижнего Тагила. 
Клиентов — десятки тысяч. По дого-
ворам с крупнейшими предприяти-
ями города КМО проводит регуляр-
ные медосмотры, в том числе рабо-
чих вредных производств, состоя-
ние здоровья которых должно отсле-
живаться с ювелирной точностью. В 
центре установлено современное 
диагностическое оборудование, ав-
томатически фиксирующее все дан-
ные. И, по идее, написанных вруч-
ную цифр в выдаваемых документах 
быть не должно. Это подтверждают и 
сотрудники клиники. 

— В то время, когда Мруз сдавал 
кровь, аппарат, определяющий ко-
личество глюкозы и холестерина, 
сломался. Полетели «насосики», и 
мы две недели ждали, когда прибу-
дут детали. Но кровь у клиентов все 
равно брали. Образцы направляли в 
одну из компаний екатеринбурга, — 
рассказала Ольга М., фельдшер-

лаборант с 20-летним медицинским 
стажем, семь лет работала в центре 
и лишь недавно уволилась. — Но, по 
моим данным, в сторонней лабора-
тории определяли только уровень 
сахара. Заявок на холестерин не 
было. Возможно, из экономии, ведь 
каждый анализ стоит денег. 

В упомянутой лаборатории Сер-
гею действительно выдали справку 
о том, что его кровь исследовали 
только на глюкозу. анализ на холе-
стерин стоит около 200 рублей, вро-
де бы небольшая прибыль для круп-
ного медучреждения. Но был ли это 
частный случай или отработанная 
схема, до сих пор доподлинно неиз-
вестно.   

К предложению Мруза проверить 
жесткий диск диагностического ап-
парата, на котором невозможно 
вручную подкорректировать дан-
ные, и узнать правду в надзорных 
органах отнеслись скептически. Ру-
ководство же КМО представило в 
прокуратуру отпечатанную на бу-
маге справку-реестр, где сказано: 
исследования на холестерин в эти 

дни проводили. После этого разби-
рательство прекратили. 

— После внутренней проверки 
ошибочных результатов, выданных 
пациенту Мруз, один специалист 
получил дисциплинарное взыска-
ние, другой — замечание, — сказал 
корреспонденту «РГ» директор и со-
владелец КМО дмитрий акишев. — 
Каким образом проходит диагнос-
тика и есть ли у нас договоры с дру-
гими центрами, пояснять не буду. 
Это внутренний регламент учреж-
дения.

Подумаешь, холестерин
Врачи признают: при оформле-

нии справки для трудоустройства 
показатель холестерина в крови не 
так важен, как глюкозы. С «саха-
ром» шутить опасно: можно и под 
уголовное дело попасть. К примеру, 
если больной диабетом с липовым 
анализом устроится дальнобойщи-
ком, а во время рейса впадет в кому 
и спровоцирует смертельное дТП, 
следствие спросит с тех, кто выдал 
неверный результат. 

Холестерин к аварии не приведет. 
Это показатель забитости сосудов, 
прогноз на инсульт и прочие 
сердечно-сосудистые заболевания. 
Тем не менее о том, насколько важна 
его корректная диагностика, Сер-
гей Мруз знает не понаслышке: не-
сколько лет назад он попал в больни-
цу и кардиолог сообщил о значи-
тельном превышении уровня холе-
стерина в крови. Так что борьба идет 
не за цифры.

Решила обратиться в КМО и кор-
респондент «РГ». Перешагнула по-
рог центра, когда миновал полдень. В 
коридорах было так же людно, как в 

муниципальной поликлинике. Я, ко-
нечно, знала, что для получения до-
стоверных результатов кровь необ-
ходимо сдавать натощак и желатель-
но до 12.00. даже привычная утрен-
няя чашечка кофе, не говоря уже о 
бутерброде с маслом, сильно иска-
жает реальные показатели холесте-
рина и сахара. Об этом традиционно 

предупреждают в лабораториях. Од-
нако в КМО мне лишь посоветовали 
прийти через полчаса, когда у лабо-
ранта закончится обеденный пере-
рыв, и взяли за услугу 465 рублей. 

Через сутки анализ был готов: 
бланк даже внешне отличался от 
квиточка, некогда выданного Сер-
гею: никакого рукописного творче-
ства, все данные напечатаны. От 
привычных для меня показателей 
цифры отличались мало. Значит, по-
лученному верить?

До автоматизма
О том, доверять или нет результа-

там медицинских исследований, 
уральцы активно спорят в соцсетях. 
Откровения Сергея — цветочки по 
сравнению со страшилками в Ин-
тернете.  

«Поскольку на листке с анали-
зами невозможно нести полную 
отсебятину, в ход идут примитив-
ные уловки: при заборе крови лег-
ко узнать, чем сейчас болен паци-
ент, посмотреть, какой возраст 
указан в направлении. Исходя из 
«разведанного», получаем: ага, 
возраст 55 лет? Значит, холестерин 
6,5, а сахар — 6,1… Эта «метода» 
срабатывает в 90 процентах случа-
ев», — утверждает пользователь по 
имени александр. 

К сожалению, даже при нынеш-
ней автоматизации процесса есть 
риск погрешности. Многие медики 
откровенно рекомендуют пациен-
там не обращаться в тот или иной 
диагностический центр, поскольку 
не доверяют их исследованиям.

От квалификации сотрудника 
диагностической лаборатории 
нередко зависит жизнь пациента.
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Чтобы не пропустить опасные симптомы, 
пациентам лучше делать исследования 
либо в нескольких лабораториях, либо 
обращаться в рекомендованные врачом

ОПытный вРач ПОймет Разницу

Мы решили провести эксперимент и 
протестировать несколько диагно
стических лабораторий Екатерин
бурга (в городе их более 70). В каж
дую сдали баночку с одним и тем же 
биоматериалом, намеренно добавив 
везде каплю крови. Появление крови 
там, где ее не должно быть, — серьез
ный симптом, сигнализирующий об 
опасном заболевании. Сразу скажу: 
кровь обнаружили все, но в квитках 
отличались и цифры, и компоненты 
крови. Обычный человек разницы не 
поймет, а вот опытный доктор с одно
го взгляда оценит эти нюансы.
— Результаты из одной лаборатории 
говорят врачу, что необходимо бить 
тревогу: у пациента серьезные проб
лемы, возможно внутреннее крово

течение. Его могут спровоцировать и 
внутренние травмы, и онкология: не
обходимо срочное детальное обсле
дование, — говорит кандидат меди
цинских наук Светлана Новоселова. 
— Другие лаборатории наличие крови 
зафиксировали, но выдали, так ска
зать, «невнятные» значения. Это не 
ошибка, но и не рекомендация к не
медленным действиям. Какойто врач 
обратит на них внимание, другой по
просит пересдать анализы, а некото
рые и вовсе проигнорируют.
Совет эксперта: чтобы не пропустить 
опасные симптомы, при малейших 
подозрениях пациентам лучше де
лать исследования либо в нескольких 
лабораториях, либо обращаться в ре
комендованные врачом.

межДу тем

В управлении Роспотребнадзора 
по Свердловской области на за
прос «РГ», проверяли ли работу 
нижнетагильского «КМО», сооб
щили: ведомство проводило два 
административных расследова
ния на основании обращений. Со
ставлено два протокола о право
нарушениях (нарушение санитар
ных правил и гигиенических нор
мативов, а также несоблюдение 
требований к обращению с отхо
дами производства). Сейчас эти 
административные дела рассма
тривает суд. Общий учет жалоб 
потребителей на деятельность 
клиникодиагностических лабо
раторий сотрудники управления 
не ведут. 

а как у сОсеДей? 

В Миассе в суд направлено дело 
врачалаборанта клинико
диагностической лаборатории 
больницы № 2. Медик допустила 
ошибку в исследовании образца 
крови, что привело к смерти паци
ентки. По данным СУ СКР по Челя
бинской области, ее готовили к опе
рации, для которой требовалось пе
реливание крови. Лаборант прове
ла анализ, но перепутала резус
фактор и не определила наличие ан
тител. В итоге хирурги каждый раз 
переливали больной не подходя
щую по жизненным показаниям 
кровь. Через полтора месяца она 
скончалась от острой почечной не
достаточности. Уголовное дело воз
буждено по статье 118 УК РФ «При
чинение тяжкого вреда здоровью, 
совершенное вследствие ненадле
жащего исполнения профессио
нальных обязанностей». 
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Потребитель

 Татьяна Казанцева, УрФО

Роскачество и Минпромторг за-
вершили всероссийское исследо-
вание качества хлеба. В список из 
176 брендов восьми федеральных 
округов вошли и батоны Большого 
Урала. Продукция какого качества 
попадает на стол жителям УрФО? 

Улучшители ухудшают

Исследование стратегического 
российского продукта продолжа-
лось целый год. Эксперты скрупу-
лезно изучали состав одного из са-
мых популярных батонов — «Нарез-
ного», его легко узнать по характер-
ным косым надрезам на верхней 
корке. Уральский федеральный 
округ представляли десять сдобных 
«близнецов»: три образца от средне-
у р а л ь с к и х  п р о и з в о д и т е л е й 
(«СМАК», «Всеслав», «Самсон и К»), 
по два из Тюменской («Хлебокомби-
нат АБСОЛЮТ», «Тюменский хле-
бокомбинат»), Курганской («Вос-
точный хлебозавод» и «Хлебозавод 
№ 1») и Челябинской областей 
(«Первый хлебокомбинат», фирма 
«Мэри»), а также один из Ямало-
Ненецкого автономного округа (ИП 
«Алексеевич»).  Однако, как выясни-
лось, не так уж они и похожи… 

Диагностику качества специалис-
ты вели по 50 показателям. Самыми 
важными из них эксперты называ-
ют микробиологические и химичес-
кие. Радует, что все исследуемые об-
разцы, в том числе уральские, вы-
держали испытание на наличие пес-
тицидов, тяжелых металлов, ток-
сичных элементов и плесени. Кроме 
того, в батонах не обнаружено бак-
терий группы кишечной палочки, 
золотистого стафилококка и пато-
генных микроорганизмов. Только в 
1,7 процента экземпляров нашли 
картофельную палочку (поражен-
ный ею хлеб темнеет, становится 
липким, плохо пахнущим — в общем, 
абсолютно несъедобным), но испе-
ченных в УрФО в этом черном спис-
ке нет. Хотя еще несколько лет назад 
жители столицы Среднего Урала не-
редко возвращали в магазины 
«больные» батоны. Получается, 
прогресс налицо?

— Картофельная палочка попада-
ет в зерно из почвы, а развивается 
там, где тесто недостаточно «выбра-
живается». Если с хлебом все в по-
рядке, значит, технологии соблюда-
ются или хлебопеки добавляют спе-
циальные улучшители, ускоряю-
щие процесс брожения. Ведь выпе-
кание традиционным способом за-
нимает около восьми часов: три часа 
поднимается опара, еще два уходит 
на замес теста и так далее. С улуч-

шителями все быстрее и проще, к 
тому же они позволяют «исправить» 
муку низкого качества со слабой 
клейковиной. Но далеко не все по-
добные добавки безопасны, — рас-
сказала заведующая лабораторией 
биотехнологии кафедры пищевой 
инженерии Уральского государ-
ственного экономического универ-
ситета Тамара Гулова. 

Оказывается, многие хлебоком-
бинаты используют целые комплек-
сы улучшителей. Все они иностран-
ного производства и лабораторную 
проверку в России не проходят. Хле-
бопеки вынуждены верить на слово 
зарубежным производителям, за-
являющим, что в составе премикса 
(смеси) нет запрещенных ингреди-
ентов. Но результаты анализа на 
канцерогенные фосфаты, броматы и 
семикарбазид опровергают это 
утверждение. Два последних ингре-
диента, моментально делающих 
хлебный мякиш объемным, мелко-
пористым и упругим (и очень опас-
ным), эксперты все-таки нашли — к 
счастью, не в уральских батонах. 
Кстати, большинство производите-

лей УрФО пишут состав продукта на 
этикетке: как минимум название 
самого премикса они обычно указы-
вают, что помогает покупателю сде-
лать выбор. 

Истина в золе

Чтобы узнать качество муки, спе-
циалистам пришлось призвать на 
помощь… огонь. Именно так прохо-
дит проверка на зольность: при сжи-
гании зерна сгорают крахмал и бе-
лок, а минеральные вещества, со-
держащиеся в зерновой оболочке, 
остаются. Чем ниже показатель 
зольности, тем выше сорт муки. 
ГОСТ разрешает выпекать нарезные 
батоны из муки как высшего, так и 
первого сортов, но более строгим 
требованиям Роскачества соответ-
ствуют только батоны из муки выс-
шего сорта. 

Продукция екатеринбургских 
производителей испытание огнем 
не прошла: хлебозаводы использо-
вали сорт муки ниже того, что зна-
чился на упаковке, — там говорилось 
о муке высшей категории. В данном 
случае хлебопеков могли подвести 

недобросовестные мукомолы. Пре-
вышение зольности является недо-
статком, а не нарушением, однако 
такие товары не могут претендовать 
на российский Знак качества. А для 
потребителей это означает, что лом-
тики хлеба будут не белого, а серого 
цвета и грубоватого помола — такие 
не очень подходят для бутербродов, 
например, с джемом. 

Кроме того, эксперты проверяли 
батоны на наличие красителей и 

консервантов (таких как сорбино-
вая кислота). Последняя примесь за-
медляет развитие плесени и увели-
чивает срок хранения хлеба, но, как 
и всякий консервант, угнетает мик-
рофлору организма человека, по-
этому ее использование не привет-
ствуется. К счастью, в уральском 
хлебе эти добавки не обнаружены.

Органолептические свойства хле-
ба покупатель изучает еще в момент 
покупки. Правда, если цвет, форму и 
рисунок на поверхности батона в ма-
газине определить можно, то про-
верка запаха, вкуса и однородности 

проводится уже дома после вскры-
тия упаковки. По мнению экспертов, 
слабое место многих батонов — пори-
стость мякиша. Мелкопористый 
плотный мякиш переваривается 
труднее, а хлеб с противоположны-
ми недостатками — большими «пу-
зырями» — неудобно резать и есть. К 
тому же на «дырявый» ломоть труд-
но намазать масло или паштет. В об-
щем, нарушения пористости — пря-
мое несоответствие ГОСТу. Увы, оно 
зафиксировано во всех образцах 
свердловских хлебопеков.

«Абсолютный» недовес

По-настоящему роковым для ба-
тонов УрФО стало исследование на 
жир и сахар. Например, в батоне 
Тюменского хлебокомбината жира 
оказалось меньше положенного по 
ГОСТу. Между тем без маргарина 
или растительного масла изделие 
выйдет плоским. Однако в пяти 
других случаях производители не 
пожалели жира. Нарушением это 
не считается, но хлебопеки забыли 
указать реальный объем жиров, 
что является препятствием для по-
лучения Знака качества. Кстати, 
неправильно назвали и количество 
углеводов. Фактическая доля саха-
ра в хлебе получилась выше у тех 
же пяти производителей: курган-
ских, тюменского «АБСОЛЮТа», 
челябинского «Первого хлебоком-
бината» и ямальского. 

Прямое нарушение прав потре-
бителей — недовес — специалисты 
Роскачества зафиксировали в бато-
не хлебокомбината «АБСОЛЮТ». 
«Нарезной» из Тюмени весил мень-
ше положенного на 16 граммов. Ин-
формацию отправили в контрольно-
надзорные органы. Этот же батон 

отличился еще одним уникальным 
недостатком: на его упаковке не 
бы ло информации о стране-
изготовителе. Плюс превышение 
доли сахара и жира — и продукт про-
возгласили товаром с нарушения-
ми, как и его «земляка» производ-
ства Тюменского хлебокомбината.

Основные итоги изучения бато-
нов УрФО таковы: семь «Нарезных» 
признаны качественным товаром 
(имеющим отдельные недостатки) и 
только один — челябинской фирмы 
«Мэри» — удостоился звания товара 
повышенного качества.  

От выпечки «крышу» сносит
На Урале задержали «кондитера», 
продававшего печенье с марихуаной

В НЕБОЛьшОй комнатке екатеринбургской коммуналки 23-летний парень выращивал мари-
хуану, которая затем становилась ингредиентом для конопляного печенья. При задержании 
он заявил, что «потерять себя» можно после употребления всего двух таких печенюшек. Свой 
продукт «кондитер» сбывал через интернет-магазин. Помимо печенья с марихуаной, у пред-
приимчивого наркоторговца нашли несколько пакетов экстази и 500 граммов соцветий.

Контролировать хлебопеков некому: 
Свердловскую хлебную инспекцию, 
как и другие региональные органы 
Росхлебинспекции, упразднили 
еще в 2004 году

Где в батоне слабое место
Уральский хлеб стал объектом изучения российских экспертов

Французский багет в этот раз эксперты 
не стали исследовать, хотя на Урале 
его покупают не реже традиционных 
батонов.

цИфрА

86
процентов
российского хлеба соответствует 
требованиям законодательства

КстАтИ 

Уральских экспертов результаты исследования не удивили. По мнению Та-
мары Гуловой, сейчас мало кто из хлебопеков проверяет свойства муки, 
хотя, скажем, муфельные печи для тестирования ее на зольность есть 
практически на каждом предприятии. Производители нередко нарушают 
традиционные технологии и тем самым снижают качество продукта. А 
контролировать их некому: Свердловскую хлебную инспекцию, как и дру-
гие региональные органы Росхлебинспекции, которые следили за соот-
ветствием зерна, муки и хлеба ГОСТу, упразднили еще в 2004 году.

МеждУ теМ

Челябинские ученые разработали новый вид хлеба, который помогает бо-
роться со стрессом. Перед специалистами Южно-Уральского государ-
ственного университета стояла задача создать продукт, повышающий им-
мунитет и снижающий утомляемость. Выяснилось, что этими свойствами 
обладает дигидрокверцетин — антиоксидант, получаемый из корня лист-
венницы. Кроме того, природная добавка отличается сильным противови-
русным эффектом. Правда, о вкусовых качествах «антистрессовой» но-
винки пока ничего не известно.
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Овечка Бяша из поселка Редь-
кино Курганской области уча-
ствует в научном эксперименте 
в Центре Илизарова: вместо ам-
путированных конечностей ей 
установили ортезы. Когда жи-
вотное окрепнет, ортезы заме-
нят имплантами. 

Бяшамель, как любя называ-
ют овечку врачи, попала в вива-
рий зимой с обмороженными 
задними конечностями. Ходить 
бедняжка не могла, хозяевам 
было жаль ее усыплять, поэто-
му Бяшу привезли в Курган, где 
необычной пациентке времен-
но поставили ортезы — приспо-
собления из легкого и прочного 
пластика. Следующим этапом 
лечения станет остеоинтегра-
ция: в костную часть того, что 
осталось от конечностей, овеч-
ке вживят титановый имплант, 
а на выступающую металличе-
скую часть наденут протез.

—  После того как наша подо-
печная немного подрастет, мы 
изготовим для нее индивиду-
альные импланты. С их помо-

щью она сможет самостоятель-
но передвигаться, — говорит  
кандидат ветеринарных наук, 
ведущий сотрудник центра  
Анд рей Еманов.

Кстати, ортезы сельскохо-
зяйственным животным уста-
навливают крайне редко. В ви-
варии это второй случай. До 
Бяши пациентом курганских 
хирургов был поросенок. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

Андрей Еманов со своей 
пациенткой.

Хоть и колючие, но добрые
В Челябинске поселились 
зеленые медведи

В ЧЕЛЯБИНСКОМ Саду Победы появилась Семейная аллея, которую украсили оригиналь-
ные фигуры из искусственной травы. Символом семейных ценностей стали три сказочных 
зеленых медведя, расположившихся на центральной клумбе. Все фигуры на новой аллее, 
разбитой по инициативе владельцев аттракционов, антивандальные. Однако во избежание 
недоразумений возле них все-таки организовали видеонаблюдение.

Императрица была 
с собачкой
В Екатеринбурге выставили картину 
«Передача Романовых Уралсовету»

ВЫСТАВКА

 Ксения Дубичева, 
Свердловская область

Всего на неделю в музее истории 
Екатеринбурга представили самое 
большое живописное полотно из 
имеющихся в его фондах — карти-
ну московского художника Влади-
мира Пчёлина «Передача Романо-
вых Уралсовету», где рядом стоят 
члены царской семьи и их убийцы, 
расстрелянные через два десяти-
летия после событий, запечатлен-
ных на полотне.

— Эта картина — документальное 
свидетельство, своего рода фотогра-
фическое изображение, — считает 
историк Вячеслав Шитов.

В 1927 году Пчёлин, обласканный 
властью и потому «допущенный» к 
написанию портретов вождей, соз-
давал «Передачу Романовых», не 
выезжая из Москвы. О том, как все 
происходило, ему рассказал Борис 
Дидковский, один из первых ректо-
ров Уральского университета, поз-
же репрессированный и расстре-
лянный. Вячеслав Шитов отыскал в 
архивах фотографию: Дидковский в 
мастерской художника, жена Пчё-
лина тут же играет на пианино. Бо-
рис несколько приукрасил события. 
Например, на картине он одет в ко-
жаную куртку, которую, по свиде-
тельствам очевидцев, никогда не но-
сил. Кроме того, в действительности 
встречи Романовых с 
большевиками на стан-
ции не было: комисса-
ры зашли в поезд, под-
писали акт приемки-
передачи семьи, а за-
тем ожидали заклю-
ченных в автомо-
билях.

Тем не менее ли-
терный поезд и мес-
то действия воссо-
зданы достаточно 
точно: это террито-
рия современной 
железнодорожной 
станции Шарташ и 
н ач а л о  у л и ц ы 
Вишневой, где в 
1918-м заканчи-
вался город. Сле-
ва от изображен-
ного на картине 
сейчас распола-
гается космети-
че с к и й кон-
церн, справа — 
улица Куйбы-
шева. Нарисо-
ванный сарай прак-
тически идентичен зданию станции 

«Екатерин бург-3-товарная», сне-
сенному в 2010-м. 

Пчёлин за работу получил гигант-
ский гонорар — пять тысяч рублей. 
Средняя зарплата в стране в то вре-
мя была 56 рублей, как мы помним,  
Корейко получал 43 рубля, инже-
нер — 200, а директор завода — чуть 
больше трехсот, если не состоял в 
партии. Картину художнику заказал 
музей революции, открытый в Ипа-
тьевском доме: в 1927-м на создание 
музея городской бюджет выделил 
14 тысяч рублей, из них больше тре-
ти перечислили Пчёлину.  

— Полотно стало самым значимым 
экспонатом, — рассказывает главный 
хранитель музея истории Екатерин-
бурга Сергей Скробов. — Во времена 
репрессий портреты неугодных 
большевиков «маскировали», ино-
гда даже ночью поднимали местного 
художника, чтобы перерисовал лицо 
врага народа, уничтожив портрет-
ное сходство. 

Когда «перелицовывать» стало 
некого, картину скатали в рулон. 
Официально ее не существовало 
полвека — в каталогах она не значи-
лась. В 1946-м холст передали ново-
му музею Свердлова, где она храни-
лась также неучтенной и «воскрес-
ла» только после его преобразова-
ния в музей истории города.

В 2006-м с картиной два месяца 
работал екатеринбургский рестав-
ратор Петр Горнунг. Качество холста 
и красок оставляло желать 

лучшего, так что главной задачей 
стало укрепление красочного слоя. В 
музее надеются, что в будущем 
удастся провести еще одну рестав-
рацию и освободить лица большеви-
ков от поздних наслоений. 

— Пока эта картина относится к 
тем экспонатам, которые мы не мо-
жем надолго выставлять, чтобы не 
навредить ей, — подчеркивает замес-
титель директора музея Нинель 
Бритвина.

МОЛЧАЛИВЫЙ ДЖОЙ ВЫЖИЛ

Внимательный зритель, кроме людей, заметит на карти-
не еще одного персонажа — маленького песика на руках 
императрицы. В исторических документах указаны три 
собаки, прибывшие в Екатеринбург с царской семьей: 
Джой — кокер-спаниель Алексея, французский бульдог 
Татьяны и Джимми — черно-рыжий маленький песик 
какой-то японской породы. Он попал вместе с Романо-
выми в подвал Ипатьевского дома, Анастасия держала 

его на руках. Собачку закололи штыком. Бульдог, кото-
рый остался в комнатах наверху, громко выл и лаял, при-
влекая ненужное внимание. Его тоже убили. А молчали-
вого Джоя забрал охранник Ипатьевского дома, регуляр-
но обворовывавший царскую семью. Когда власть в Ека-
теринбурге сменилась, песика реквизировала колчаков-
ская военная комендатура. Позже Джой отправился в 
эмиграцию и умер в Англии.

Владимир Пчёлин писал картину 
в Москве, опираясь на воспоминания 
участников события 1918 года.
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Место рождения — небо

Бяша на ортезах

ФОТОФАКТ

245 метров верхней части фундамента тюменской школы № 27 
превращены в стрит-арт-ленту. На ней — рисунки, посвященные ЧМ-2018, 
природным уголкам планеты, историческим эпохам и покорению 
космоса. Арт-объект создали подростки и их наставники — участники 
социального проекта «Шанс», а также волонтеры и художники. 
32 тысячи рублей для закупки кистей, краски, респираторов, шпателей и 
цемента собраны на краудфандинговой платформе Planeta.ru. 
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Экипажу «Уральских авиали-
ний» утреннего рейса из кир-
гизского Оша в Екатеринбург 
пришлось в небе принять роды. 
Бортпроводники не растеря-
лись и оказали роженице ква-
лифицированную помощь. Ма-
лыш родился на высоте не-
скольких тысяч метров. 

Как сообщили в авиакомпа-
нии, после взлета одна из пасса-
жирок пожаловалась на боли в 
спине и животе. Оказалось, у 
нее начались схватки и уже 
отошли воды. Времени на воз-
вращение в Ош не было, поэто-
му экипаж известил диспетчер-

скую службу о чрезвычайной 
ситуации и принял решение 
принимать роды. Через 15 ми-
нут на свет появился мальчик. 

Командир воздушного судна 
Сергей Ковалев вернулся в 
аэропорт вылета, где самолет 
ждала «скорая». Молодая мама 
и новорожденный чувствовали 
себя хорошо.

В авиакомпании собирают-
ся поощрить бортпроводников 
Татьяну Булаеву, Ольгу Ковале-
ву, Анастасию Пугаченко, Та-
тьяну Юрьеву и Александра Де-
нисова, которые с честью спра-
вились с ролью акушеров.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

КСТАТИ

В прошлом году аналогичное происшествие случилось в скором по-
езде Кисловодск—Тында. У 28-летней пассажирки плацкартного ва-
гона, за две недели до родов решившей перебраться из Ростова в 
Курган под присмотр родителей, неожиданно начались схватки. 
Роды прямо в вагоне принял начальник поезда Олег Чернышов. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Между Тюменью и Тобольском пус-
тили ежедневный недорогой тури-
стический поезд «Императорский 
маршрут», названный в память о по-
следней поездке царской семьи из 
Сибири на Урал. Четыре вагона с 
оригинальным интерьером и кон-
диционерами рассчитаны на 
220 пассажиров. Во время четы-
рехчасового путешествия они смо-
гут посмотреть фильмы об истории 
и достопримечательностях регио-
на, полистать путеводители, попить 
чаю. Скоро к составу присоединят 
еще два вагона — для людей с огра-
ниченными физическими возмож-
ностями.


